



Die Interessengemeinschaft Nordbayerischer Höhlenforscher (INH) lädt ein zum

Treffen Nordbayerischer Höhlenforscher

am **Samstag, 28.3.2026** (ab 13:30h)

im Saal des Gasthauses Schwarzmann, Hallerndorfer Str. 13, 91352 Hallerndorf/Trailsdorf

<https://gasthaus-schwarzmann.de/>

10:00 – 12:00h (**internes**) Treffen des AK Fledermausschutz (**Saal**) (gesonderte Einladung)

10:00 – 12:00h (**internes**) Treffen des HFA-Katasterbeirats (**Gaststätte**) (gesonderte Einladung)

Mittagspause

INH Tagungsprogramm

für alle Vereine und an Höhlenforschung in Nordbayern Interessierten:

13:30h Begrüßung und Organisatorisches

Moderation: Florian Wachter (Speleogruppe Nordostoberfranken - SGNOOFR)

13:40h Bericht aus dem Landesverband Bayern e.V.

Dieter Gebelein

14:00h Kurzberichte aus den Referaten des LHK Bayern

- Höhlenschutz Nordbayern (Jochen Götz)
- Arten- und Fledermausschutz: Winterkontrollen 2024 und 2025, beobachtete Trends (Martin Harder)
- Karsthydrologie (Didi Raum)
- Anthropogen überprägte Höhlen (Winfried Raab)

15:00h Kaffeepause, Gelegenheit zu Gesprächen

15:30h Berichte der nordbayerischen Vereine und Gruppen

in alphabetischer Reihenfolge

16:15h Berichte der nordbayerischen Höhlenkataster:

- Dolinenkataster Nordbayern (Ernst Klann)
- Höhlenkataster Fränkische Alb HFA (Brigitte Hilpert, Christof Groppe)
- Bearbeiter weiterer Kataster

17:00h Diskussionen und Sonstiges

(größere Diskussionsbeiträge bitte möglichst vorab dem Organisationsteam mitteilen)

17:30h Abendessen

18:30h Abendvorträge:

18:30h Begrüßung und Auftakt zu den Abendvorträgen

Moderation: Dieter Gebelein (GUS)

18:40h Florian Wachter: Der Friedrich-Wilhelm-Stollen in Lichtenberg - Humboldts Erbe im Frankenwald

Das heutige Schaubergwerk ist das einzige Bergwerk weltweit, das Alexander von Humboldt gründete. Es handelt sich um einen 1000 Meter langen Entwässerungsstollen, der den Betrieb in der darüberliegenden Friedensgrube sicherstellen sollte.

20:15h Helmut & Wilma Schlierf, Patrick Winkelmann: UIS – Brasilien

Der 19. Internationale Kongress für Speläologie der [Union Internationale de Spéléologie](#) (UIS) fand vom 27. Juli bis 2. August 2025 in Belo Horizonte, Brasilien, statt. Dabei boten sich vielfältige Gelegenheiten zu Höhlenbesuchen in Brasilien, von denen die Referenten berichten.

Zwischen den Vorträgen und anschließend: Fragen, Gespräche, ca. 22:30h Ende

Eingeladen zur Nachmittags- und zur Abendveranstaltung sind wie immer alle Höhleninteressierten und nicht nur Mitglieder des LHK! Die beiden Vormittagstermine sind intern.

Wie immer hoffe ich auf euer zahlreiches Erscheinen!

gez. Dieter Gebelein

Vorsitzender LHK
www.lhk-bayern.de